

Военно-политические связи между Республикой Корея и США на современном этапе

© 2025

DOI: 10.31857/S0131281225020115

Малолетко Алексей Владимирович

Помощник проректора ректората Московского государственного института (университет) международных отношений МИД России (адрес: 119454, Москва, пр-т Вернадского, 76). ORCID: 0009-0005-5995-6474. E-mail: al2628319@gmail.com

Статья поступила в редакцию 19.01.2025.

Аннотация:

В статье проводится анализ содержания военно-политического взаимодействия между Республикой Корея (РК) и США в 2024 г. с точки зрения его соответствия союзническим обязательствам по взаимной обороне, противодействию северокорейской ракетно-ядерной угрозе и обеспечению мира в Индо-Тихоокеанском регионе (ИТР), обозначенным в принятой в 2023 г. Вашингтонской декларации.

Союзники принимали меры в сфере укрепления системы расширенного сдерживания, в том числе за счет выработки новых концептуальных документов, касающихся ядерного и стратегического планирования, а также осуществления масштабных симуляционных и полевых учений.

Реализовывались последовательные усилия по распространению сферы двусторонней деятельности за пределы Корейского полуострова (КП) на весь ИТР. Союзники действовали с позиций глобального всеобъемлющего альянса, ответственного за поддержание региональной безопасности. При этом отличались регулярностью их совместные критические замечания в адрес Пекина по поводу его морской политики, а также России в связи с наращиванием масштабов ее военно-политического сотрудничества с КНДР.

В целом 2024 г. можно воспринимать как безоблачный период придания союзу РК и США новых качественных характеристик «ядерного» и «глобального» альянса. Эти элементы надстраивались на союзническую базу в отсутствие каких-либо препятствий в виде вопросов распределения расходов на содержание американского воинского контингента в РК и других проблем, ранее ощущавшихся на динамику военно-стратегического сотрудничества. С учетом итогов прошедшего года в статье анализируются перспективы дальнейшего укрепления южнокорейско-американского военного-политического альянса в 2025 г.

Ключевые слова:

Республика Корея, США, стратегический альянс, ядерное сдерживание, Индо-Тихоокеанский регион.

Для цитирования:

Малолетко А.В. Военно-политические связи между Республикой Корея и США на современном этапе // Проблемы Дальнего Востока. 2025. № 2. С. 154–166.

DOI: 10.31857/S0131281225020115.

2024 г. охарактеризовался насыщенным военно-политическим взаимодействием между Республикой Корея (РК) и США на самых разных уровнях. Сеул, позиционируя себя в перспективе как «глобальное осевое государство», в соответствии с одним из пяти приоритетов деятельности оборонного ведомства РК в рамках «120 задач государственной политики»² продолжил шаги по выводу стратегического альянса с США

¹ Лукин А.Л. Конец стратегического одиночества КНДР? // Россия в глобальной политике. 2024. № 1. С. 126–143.

² Волощак В. Контуры новой военной политики Южной Кореи: опора на искусственный интеллект? // РСМД. 2023. URL: <https://russiancouncil.ru/Analytics-and-Comments/columns/military-and-security/kontury-novoy-voennoy-politiki-yuzhnay-korei-opora-na-iskusstvennyy-intellekt/> (дата обращения: 23.11.2024).

на всеобъемлющий глобальный уровень³. Во-первых, в рамках оборонного видения альянса⁴ интенсивно функционировал трек двусторонних усилий по укреплению безопасности РК в условиях сохраняющейся напряженности на Корейском полуострове (КП). Во-вторых, Сеул и Вашингтон координировали позиции по широкому спектру военно-политических вопросов, относящихся не только к КП, но и всему Индо-Тихоокеанскому региону (ИТР).

Стержневым элементом южнокорейско-американских военно-политических консультаций в области обеспечения безопасности выделялась перспектива достижения на КП мира посредством силы с акцентом на наращивание мер расширенного сдерживания. Министр обороны РК Син Вон Сик подчеркнул важность регулярных заходов в акваторию РК атомных подводных лодок с баллистическими ракетами для демонстрации американских стратегических средств на юге КП⁵. Настрой Минобороны РК на «игру мускулами» перед Пхеньяном был обозначен и в плане основной деятельности ведомства на 2024 г.⁶, предусматривавшем создание «элитной передовой сильной армии» и углубление сотрудничества в сфере обороны с союзниками.

Обращает на себя внимание декларирование усилий по формированию глобального всеобъемлющего стратегического альянса в ходе встреч в 2024 г. министерств обороны РК и США. Так, на полях июньского Диалога Шангри-Ла «подтверждена непоколебимая приверженность США расширенному сдерживанию КНДР с использованием всех категорий военного потенциала»⁷. Лейтмотивом 56-й Консультативной встречи по безопасности (Security Consultative Meeting, SCM) в Вашингтоне стал тезис о неизбежности увеличения частоты развертывания стратегических средств США на юге КП в условиях диверсификации Пхеньяном ракетных пусков⁸. При этом заявления двух министров о поддержке «готовности РК к диалогу с КНДР без предварительных условий» неизменно сопровождались декларированием настроя на обеспечение мира на КП посредством задействования объединенных силовых ресурсов.

Наблюдалось усиление враждебной риторики со стороны военного руководства РК по отношению к КНДР. Например, глава Минобороны Син Вон Сик в ходе инспекции в январе 2024 г. 17-го истребительного авиаполка ВВС, укомплектованного американскими F-35, подчеркнул, что именно это подразделение «должно стать авангардом в ликви-

³ The Yoon Suk Yeol Administration's National Security Strategy, 07.06.2023 // *Office of the President of the Republic of Korea*. URL: <https://www.president.go.kr/open/einfolist/hjDqANeZ> (дата обращения: 10.10.2024).

⁴ Defense Vision of the U.S.-ROK Alliance // *US Department of Defense*. 2023

URL: <https://www.defense.gov/News/Releases/Release/Article/3586528/defense-vision-of-the-us-rok-alliance/> (дата обращения: 07.12.2024).

⁵ 신원식 국방부장관, 카를로스 델 토로 美 해군성장관 접견 // 대한민국 공식 전자정부.

26.02.2024. URL: <https://www.gov.kr/portal/gvrnPolicy/view/H2402000001063722> (дата обращения: 12.11.2024).

⁶ 2024년 국방부 주요정책 추진계획 // 대한민국 국방부. 19.03.2024. https://www.mnd.go.kr/user/newsInUserRecord.action?siteId=mnd&page=30&newsId=I_669&newsSeq=I_61626&command=view&id=mnd_020500000000&findStartDate=&findEndDate=&findType=title&findWord=&findOrganSeq= (дата обращения: 09.11.2024).

⁷ 양그릴라대화 계기 한미국방장관회담 개최 결과 // 대한민국 공식 전자정부. 02.06.2024

URL: <https://www.gov.kr/portal/gvrnPolicy/view/H2406000001087983> (дата обращения: 12.12.2024).

⁸ 제56차 한미안보협의회의 (SCM) 공동성명 // 대한민국 국방부. 31.10.2024.

URL: https://www.mnd.go.kr/user/newsInUserRecord.action?siteId=mnd&page=2&newsId=I_669&newsSeq=I_87319&command=view&id=mnd_020500000000&findStartDate=&findEndDate=&findType=title&findWord=&findOrganSeq= (дата обращения: 04.12.2024).

дации вражеского руководства в КНДР»⁹. Сменивший его в сентябре на этом посту министр Ким Ён Хён в публичном выступлении также не исключил использования «уничижающей режим силы альянса РК — США»¹⁰.

В развитие подписанной лидерами РК и США 26 апреля 2023 г. Вашингтонской декларации¹¹ реализовывались договоренности об укреплении основы расширенного сдерживания РК — США и создании Ядерной консультативной группы (Nuclear Consultative Group, NCG). Для Сеула приоритетом являлось закрепление гарантий расширенного ядерного сдерживания со стороны США¹². 14 февраля 2024 г. представители оборонных ведомств двух стран подписали Рамочный документ¹³, в котором были обозначены цели деятельности NCG, предполагающей совместное стратегическое планирование РК и США в области ядерной безопасности. А результатом 3-го заседания NCG 10 июня 2024 г. в Сеуле стало «укрепление возможностей альянса в вопросах обмена информацией, организации ядерных консультаций и поддержания связи во время кризисов и чрезвычайных ситуаций»¹⁴. 11 июля сопредседатели NCG на полях южнокорейско-американского саммита в Вашингтоне сделали очередной шаг, утвердив «Руководящие принципы ядерного сдерживания и ядерных операций Республики Корея и США на КП»¹⁵. Данный документ был воспринят в РК как свидетельство превращения альянса в «ядерного союз, способный сдерживать любые угрозы КНДР»¹⁶.

Наряду с этим оборонные ведомства РК и США в рамках заседания Комитета по противодействию оружию массового уничтожения (Countering Weapons of Mass Destruction Committee, CWMDC) в Сеуле 30 июля 2024 г.¹⁷ договорились в рамках программы совместного уменьшения угрозы (Cooperative Threat Reduction) Минобороны США расширять вза-

⁹ “F-35, 북한이 전쟁을 일으킨다면 최단 시간 내 적 지도부 제거 및 정권의 종말을 고할 선봉장” // 경인소통투데이. 14.01.2024. URL: <https://www.kisotong.today/news/articleView.html?idxno=250539> (дата обращения: 17.11.2024).

¹⁰ 핵·재래식 무기 통합 운용하는 전략사령부 창설 // 경향신문. 30.09.2024

URL: <https://www.khan.co.kr/politics/defense-diplomacy/article/202409301739001/> (дата обращения: 12.11.2024).

¹¹ Washington Declaration // The White House. 2023. URL: <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2023/04/26/washington-declaration-2/> (дата обращения: 10.10.2024).

¹² Волощак В. Президентские выборы в США: чего ожидать государствам Корейского полуострова? // Россия в глобальной политике. 2024. URL: <https://globalaffairs.ru/articles/ssha-korei-voloshhak/> (дата обращения: 23.11.2024).

¹³ 한미 ‘핵협의그룹(NCG) 프레임워크’ 서명…한미 국방부 주관해 관리운영 // 서울신문.

14.02.2024 https://www.seoul.co.kr/news/newsView.php?id=20240214500161&wlog_tag3=naver (дата обращения: 12.11.2024).

¹⁴ 제3차 한미 핵협의그룹(NCG) 공동언론성명 // 대한민국 국방부. 10.06.2024. URL: https://www.mnd.go.kr/user/newsInUserRecord.action?siteId=mnd&page=18&newsId=I_669&newsSeq=I_79892&command=view&id=mnd_020500000000&findStartDate=&findEndDate=&findType=title&findWord=&findOrganSeq= (дата обращения: 12.11.2024).

¹⁵ 한미 핵협의그룹, 한반도 핵억제 핵작전지침 서명 // 시사포커스. 12.07.2024.

URL: <http://www.sisafocus.co.kr/news/articleView.html?idxno=320919> (дата обращения: 12.11.2024).

¹⁶ Йон Сок Ёль: Альянс РК и США повышен до уровня «ядерного союза» // KBS World. 16.07.2024. https://world.kbs.co.kr/service/news_view.htm?lang=r&Seq_Code=78598 (дата обращения: 12.11.2024).

¹⁷ S. Korea, US Agree to Expand Cooperation Against N. Korea's Nuclear Threats // KBS World. July 31, 2024. URL: https://world.kbs.co.kr/service/news_view.htm?lang=e&Seq_Code=187006 (дата обращения: 12.11.2024).

имодействие по защите альянса и поддержанию военных функций в случае нападения КНДР с использованием ядерного и иного оружия массового поражения.

4 сентября 2024 г. в Вашингтоне было проведено 5-е заседание Консультативной группы по расширенной стратегии сдерживания (Extended Deterrence Strategy and Consultation Group, EDSC)¹⁸, ежегодная работа которой была возобновлена в 2022 г. после почти 5-летнего перерыва. В 2024 г. РК и США акцентированно обсуждали вопросы корректировки стратегических подходов к обеспечению безопасности на КП в условиях увеличившихся рисков вероятности эскалации напряженности вблизи демилитаризованной зоны.

Среди ключевых форматов военно-политической повестки следует выделить Корейско-американский интегрированный оборонный диалог (Korea-U.S. Integrated Defense Dialogue, KIDD). На 24-й и 25-й встречах KIDD, состоявшихся 11 апреля¹⁹ и 24 сентября 2024 г.²⁰ соответственно, американцы подтвердили готовность к регулярному развертыванию стратегических средств США на юге КП и использованию для защиты РК ядерного, обычного и противоракетного потенциала.

При поддержке Вашингтона 1 октября 2024 г. было создано южнокорейское Стратегическое командование с главной, по заявлению первого командующего этой структурой Сын Джин Ёна, задачей «интегрированного использования стратегических возможностей наших вооруженных сил и возможностей расширенного сдерживания США»²¹.

Подводя итоги военно-политического диалога между США и РК в 2024 г., в ходе 56-й Консультативной встречи по безопасности в Вашингтоне союзники высказали удовлетворение результатами укрепления основ и институционализации механизмов двустороннего альянса, констатировав факт повышения его уровня до «ядерного». В этом контексте нельзя не отметить дискуссии в РК по вопросу ядерного вооружения Южной Кореи²². Ряд исследователей РК, заявляя о необходимости иметь стратегию ядерного реагирования на северокорейскую угрозу, также вбрасывают в дискуссионное поле идею развития национального потенциала ядерного вооружения²³, находящую поддержку у более 70 % граждан РК, сомневающихся в надежности американского ядерного зонтика.

¹⁸ 제5차 한미 확장억제전략협의체 회의 공동언론발표문 // 대한민국 국방부. 05.09.2024.

https://www.mnd.go.kr/viewer/doc.html?fn=I_84425_1_0933E847AEB14EE7AC1A9D825B165AB3.hwp&rs=/mbshome/mbs/mnd/synapResult/202411/ (дата обращения: 12.11.2024).

¹⁹ Joint Press Statement for the 24th Korea-U.S. Integrated Defense Dialogue // U.S. Department of Defense. Apr. 11, 2024. <https://www.defense.gov/News/Releases/Release/Article/3739122/joint-press-statement-for-the-24th-korea-us-integrated-defense-dialogue/> (дата обращения: 12.11.2024).

²⁰ 제25차 한미 통합국방협의체(KIDD) 회의 결과 // 대한민국 국방부. 24.09.2024. URL: https://www.mnd.go.kr/user/newsInUserRecord.action?siteId=mnd&page=6&newsId=I_669&newsSeq=I_85211&command=view&id=mnd_020500000000&findStartDate=&findEndDate=&findType=title&findWord=&findOrganSeq= (дата обращения: 04.12.2024).

²¹ 한미 핵·재래식 통합작전의 핵심, 전략사령부 창설 // 대한민국 국방부. 30.09.2024. URL: https://www.mnd.go.kr/viewer/doc.html?fn=I_85456_1_893621B3DA104F2BB930B138C81747C5.hwp&rs=/mbshome/mbs/mnd/synapResult/202411/ (дата обращения: 12.11.2024).

²² Кортунов А. Саммит в Пхеньяне и новые приоритеты внешней политики России // РСМД. 2024. URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/interview/sammit-v-pkhenyane-i-novye-priority-vneshney-politiki-rossii/> (дата обращения: 07.12.2024).

²³ 한미 확장억제 강화 등 3단계 핵 대응전략 마련을 // 국방일보. 28.10.2024.

URL: https://kookbang.dema.mil.kr/newsWeb/20241029/15/ATCE_CTGR_0010010000/view.do (дата обращения: 12.11.2024).

Вопрос передачи Вашингтоном Сеулу **функций оперативного управления (OPCON)** объединенными ВС в военное время оставался в 2024 г. за пределами фокуса внимания. Союзники лишь подтвердили приверженность плану перехода OPCON на основе условий²⁴, а акцент на решающей роли американского воинского контингента в РК (USFK) в предотвращении вооруженного конфликта на КП, очевидно, говорило о том, что нынешнее положение дел по этому вопросу всех устраивает²⁵.

Тема расходов на содержание USFK также не мешала союзническому диалогу. После 8 раундов рутинных переговоров Сеул и Вашингтон 4 октября 2024 г. подписали 12-е Соглашение о специальных мерах, согласно которому в 2026 г. РК увеличит свои расходы на 8,3 % — до 1,52 трлн вон (1,13 млрд долл. США) с последующим ежегодным возрастанием расходов до 2030 г. на величину индекса потребительских цен, но не выше 5 %²⁶.

Сеул и Вашингтон увеличили в рассматриваемый период масштабы и интенсивность военных учений альянса на КП в целях создания прочных оборонных позиций и проверки готовности к ведению тотальной войны.

Новая оперативная концепция ежегодных учений Freedom Shield 24, прошедших в марте 2024 г., затронула сферу противодействия ядерным операциям потенциального противника, однако была ориентирована на укрепление безопасности не только на КП, но и во всем ИТР²⁷. Порядок реагирования на возможные провокации КНДР во время учений был выведен за рамки правила «сначала приступить, а потом сообщить» до «сначала наказать, а потом сообщить», исходя из принципа «немедленно, решительно и до конца»²⁸.

С 30 июля по 1 августа 2024 г. Объединенные комитеты начальников штабов (ОКНШ) союзников провели *первые в истории* теоретические учения по интеграции обычного и ядерного оружия (Conventional-Nuclear Integration Tabletop Exercise) Iron Mace 24 на американской базе «Хэмфрис» в РК²⁹. В рамках имитации ответа на гипотетическую ядерную атаку со стороны КНДР был отработан поэтапный сценарий от первоначальной ядерной угрозы до неминуемого применения ядерного оружия с акцентом на координацию действий ядерных сил США и обычных вооруженных сил РК.

Еще на одних учениях (Ulchi Freedom Shield 24) в августе 2024 г. был задействован персонал не только всех военных служб, но и ряда гражданских ведомств. В этот раз в учениях участвовали все без исключения подразделения 8-й армии США, а также были

²⁴ 국방부, 제24차 한미 통합국방협의체(KIDD) 회의 결과 // 뉴스서울. 12.04.2024. URL: <https://newsseoul.co.kr/news/view/1065583818174445> (дата обращения: 12.11.2024).

²⁵ Иващенцов Г.А. Новые нюансы и акценты на Корейском полуострове // РСМД. 2024. URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/novye-nyuansy-i-aktsenty-na-koreyskom-poluostrove/> (дата обращения: 16.12.2024).

²⁶ Юг и Север: Обзор последних событий на Корейском полуострове (1–15 октября 2024 г.) // Asia Risk Research Center. 17.10.24. URL: <https://asiarisk.org/novosti/468-yug-i-sever-obzor-poslednikh-sobyij-na-korejskom-poluostrove-1-15-oktyabrya-2024-g> (дата обращения: 12.11.2024).

²⁷ Freedom Shield-24 set to begin // United States Forces Korea. 27.02.2024. URL: <https://www.usfk.mil/Media/Press-Products/Press-Releases/Article/3688893/freedom-shield-24-set-to-begin/> (дата обращения: 27.11.2024).

²⁸ 신원식 장관, “실전적 연습·훈련으로 적을 압도하는 능력과 태세 유지” // 대한민국 국방부. 07.03.2024. URL: https://www.mnd.go.kr/user/newsInUserRecord.action?siteId=mnd&page=31&newsId=I_669&newsSeq=I_61152&command=view&id=mnd_020500000000&findStartDate=&findEndDate=&findType=title&findWord=&findOrganSeq= (дата обращения: 27.11.2024).

²⁹ S. Korea, U.S. hold first-ever table-top military exercise in Pyeongtaek // The Dong-A Ilbo. August 2, 2024. URL: <https://www.donga.com/en/article/all/20240802/5094631/1> (дата обращения: 22.11.2024).

привлечены южнокорейские резервисты в рамках тренировочных мобилизационных мероприятий. *Впервые* в ходе маневров пилотируемая авиация была интегрирована с беспилотными комплексами. Масштабы целей учений – от отражения исходящей со стороны Пхеньяна ракетной и киберугрозы до мер по повышению интероперабельности между ВС РК и USFK – дали союзникам повод говорить о возрастающей «региональной роли»³⁰ альянса в области безопасности.

В рамках модернизации потенциала альянса существенное внимание в 2024 г. было уделено вопросам взаимодействия в космической сфере и киберпространстве, а также продвижению повестки технологического партнерства.

Так, в апреле 2024 г. эскадрилья космических операций ВВС Южной Кореи и Военно-космические силы США в Корее (первое подразделение космических сил США, размещенное на территории иностранного государства) *впервые* провели учения по отражению атак КНДР на американскую глобальную систему позиционирования. Кроме того, по итогам визита в РК 21 апреля 2024 г. командующего Космическим командованием США (USSPACECOM) С. Уайтинга было признано важным усиливать роль средств космического базирования в повышении ситуационной осведомленности.

7 ноября 2024 г. в ходе проведения в Вашингтоне 23-го заседания рабочей группы по сотрудничеству в космосе (Space Cooperation Working Group, SCWG)³¹ союзники договорились проводить регулярные учения по отражению космических угроз и расширить обмен информацией, в том числе с использованием американской системы обмена спутниковой информацией раннего предупреждения (Shared Early Alert System).

Проработаны также вопросы проведения в РК с 2025 г. Базового SPACE-100 и Объединенного CSpC курсов профессиональной подготовки военно-космических сил США в рамках расширения кадровых возможностей для укрепления космического потенциала корейских ВС³².

В 2024 г. в РК была принята обновленная Национальная стратегия в области кибербезопасности, в которой особо подчеркивается важность стратегического сотрудничества с США для обеспечения наступательных возможностей в этой области и заявлено намерение Сеула вносить вклад в создание безопасного киберпространства, основанного на универсальных ценностях, разделяемых международным сообществом, США, Японией, Великобританией и государствами-единомышленниками в ИТР³³.

В марте 2024 г. в целях оптимизации системного диалога по вопросам регулирования киберсферы совместный комитет РК и США по сотрудничеству в области информационных и коммуникационных технологий (ИКТ) был наделен функциями согласования основных направлений совместной политики альянса в области ИКТ и кибербезопасности³⁴.

³⁰ UFS 24 successfully concludes // *United States Forces Korea*. August 29, 2024.

URL: <https://www.usfk.mil/Media/Press-Products/Press-Releases/Article/3889608/ufs-24-successfully-concludes/> (дата обращения: 27.11.2024).

³¹ Южная Корея и США проведут совместные учения по отражению космических угроз // *РИА Новости*. 08.11.24. URL: <https://ria.ru/20241108/ucheniya-1982739933.html> (дата обращения: 12.11.2024).

³² 한미 연합연습, 우주 분야로 확대...내년 전반기 첫 실시 // *동아일보*. 08.11.2024.

URL: <https://www.donga.com/news/article/all/20241108/130391082/1> (дата обращения: 09.11.2024).

³³ Kim So Jeong. ROK's new National cybersecurity strategy and its implications // *Institute for National Security Strategy*. 2024. No. 3. P. 1–7.

³⁴ 5G/사이버보안 분야 韓-美 굳건한 협력 재확인 // *시사매거진*. 13.03.2024.

URL: <https://www.sisamagazine.co.kr/news/articleView.html?idxno=502824> (дата обращения: 09.11.2024).

С учетом итогов 9-го заседания совместной Рабочей группы по киберсотрудничеству (Cyber Cooperation Working Group) в декабре 2024 г.³⁵ Командование киберопераций РК озвучило планы инициировать в 2025 г. двусторонние учения совместно с Киберкомандованием США.

На заседании SCM в ноябре 2024 г. принято решение о создании в течение 2025 г. Корейско-американского комитета по сотрудничеству в области оборонной науки и технологий с целью налаживания между РК и США регулярного канала консультаций в этой сфере на уровне замминистров обороны. В качестве приоритетов выделены квантовые технологии, технологии беспроводной связи нового поколения, пилотируемые и беспилотные комплексные системы, искусственный интеллект. В концептуальном плане сформировано понимание того, что научно-техническое сотрудничество должно быть одним из драйверов развития альянса.

В рамках углубления двустороннего взаимодействия в ИТР помощник министра обороны по делам безопасности в регионах Индийского и Тихого океанов Э. Ратнер в ходе апрельского заседания KIDD³⁶ обозначил важность продвижения альянсом РК и США общих инициатив в области обороны и безопасности на пространстве региона. Даже в ходе прошедших 12 июня 2024 г. учений американского спецназа, размещенного в РК, казалось бы, исключительно в целях ведения операций на территории КП, глава Командования спецопераций в Корее Д. Липсон заявил, что «каждое такое учебное мероприятие имеет своей целью убедить всех сомневающихся в нашем высоком уровне решимости создать свободный и открытый ИТР»³⁷. А 4 сентября 2024 г. в Вашингтоне в ходе 5-го заседания EDSC³⁸ союзники вели речь в том числе о совместном содействии углублению связей между ИТР и Евроатлантическим регионом в интересах предотвращения роста угроз миру и стабильности в ИТР.

Особым событием стало утверждение 30 октября на полях SCM «Рамочной программы сотрудничества в области безопасности альянса РК и США в Индо-Тихоокеанском регионе»³⁹, инициированной США. Это *первый случай*, когда оборонные ведомства РК и США приняли документ, касающийся сотрудничества за пределами КП. Программа с акцентом на углубление взаимодействия с государствами – членами АСЕАН и островными странами Тихого океана стала практическим воплощением позиционирования альянса РК и США как опоры мира и стабильности в ИТР⁴⁰.

³⁵ 사이버 위협 탐지·억제 군사당국 공조·협력 필수 // 국방안보. 05.12.2024.

URL: https://kookbang.dema.mil.kr/newsWeb/20241206/14/ATCE_CTGR_0010010000/view.do (дата обращения: 04.12.2024)

³⁶ 국방부, 제24차 한미 통합국방협의체(KIDD) 회의 결과 // 뉴스서울. 12.04.2024.

URL: <https://newsseoul.co.kr/news/view/1065583818174445> (дата обращения: 12.11.2024).

³⁷ U.S. Navy and Air Force special operations personnel conduct routine training in the Republic of Korea // United States Forces Korea. 12.06.2024. URL: <https://www.usfk.mil/Media/Press-Products/Press-Releases/Article/3803966/us-navy-and-air-force-special-operations-personnel-conduct-routine-training-in/> (дата обращения: 09.11.2024).

³⁸ Revere E. Strong ties, high anxiety: The US-Korean alliance ahead of the 2024 election // Brookings Institution. 2024. URL: <https://www.brookings.edu/articles/strong-ties-high-anxiety-the-us-korean-alliance-ahead-of-the-2024-election/> (дата обращения: 10.10.2024).

³⁹ 한미동맹, 아세안·태평양으로 영역 넓힌다 // 국방일보. 01.11.2024. URL: <https://www.mnd.go.kr/cop/kookbang/>

koobangIlboView.do?siteId=mnd&pageIndex=5&findType=&findWord=&categoryCode=dema0003&boardSeq=41072&startDate=&endDate=&id=mnd_020101000000 (дата обращения: 14.12.2024).

⁴⁰ Давыдов О.В. Американо-южнокорейский альянс: новые рубежи // ИМЭМО РАН. 2021.

URL: <https://www.imemo.ru/publications/policy-briefs/text/american-south-korean-alliance-new-frontiers> (дата обращения: 17.12.2024).

Сеул и Вашингтон стремились к приданию большей системности и масштабности военно-политическому взаимодействию в рамках «треугольника» с Токио. Уже в январе 2024 г. ВМС РК и США и Морские силы самообороны Японии провели учения⁴¹ по улучшению функциональной совместимости в борьбе с угрозами безопасности на море в целях эффективного реагирования на вызовы миру и стабильности в ИТР. В апреле «тройка» провела тренировку по воздушному сопровождению американских бомбардировщиков B-52H Stratofortress, действующих в ИТР⁴². Впервые учения состоялись в районе пересечения зоны идентификации противовоздушной обороны (ADIZ) между РК и Японией.

Дважды в прошедшем году встретились министры обороны РК, США и Японии – 2 июня в Сингапуре на полях Диалога Шангри-Ла⁴³ и 28 июля, *впервые в истории* в Японии⁴⁴, где был подписан Меморандум о сотрудничестве в области безопасности между тремя странами (Trilateral Security Cooperation Framework), упорядочивающий военно-политические консультации на высоком уровне. В заявлениях «тройки» не избежал критики Пекин, правда в расплывчатых формулировках о недопустимости любых односторонних попыток посредством силы или принуждения изменить статус-кво и усилить напряженность в регионе, а также в виде выражения обеспокоенности по поводу действий, нарушающих Конвенцию ООН по морскому праву в части свободы судоходства. Тема сдерживания Китая не педалировалась⁴⁵, однако прослеживалась согласованность по тайваньскому вопросу в позициях Сеула, Вашингтона и Токио⁴⁶, подчеркивавших важность стабильности в районе Тайваньского пролива как важнейшего элемента международной безопасности.

В июне и ноябре 2024 г. состоялись *первые* трехсторонние многоцелевые учения Freedom Edge в Восточно-Китайском море по противоракетной, противовоздушной и противолодочной обороне⁴⁷. Главной целью учений «тройка» снова выделила защиту свободы, мира и стабильности в ИТР.

Союзники продолжили в 2024 г. называть углубление военного сотрудничества между Россией и КНДР серьезной угрозой не только для КП, но и международной стабильности⁴⁸. На всех мероприятиях военно-политического диалога между РК и США про-

⁴¹ Tri-Command Commander, Republic of Korea Joint Chiefs of Staff Chairman visit USS Carl Vinson // *United States Forces Korea*. January 17, 2024. URL: <https://www.usfk.mil/Media/Press-Products/Press-Releases/Article/3646816/tri-command-commander-republic-of-korea-joint-chiefs-of-staff-chairman-visit-us/> (дата обращения: 09.11.2024).

⁴² U.S., Japan, Republic of Korea Conduct Third Trilateral Aerial Exercise // *United States Forces Korea*. 02.04.2024. URL: <https://www.usfk.mil/Media/Press-Products/Press-Releases/Article/3728614/us-japan-republic-of-korea-conduct-third-trilateral-aerial-exercise/> (дата обращения: 09.11.2024).

⁴³ 군사협력에 속도내는 한미일... 군사동맹 수순 밟고 있단 관측도 // *천지일보*. 09.06.2024. URL: <https://www.newsaj.com/news/articleView.html?idxno=3146857> (дата обращения: 09.11.2024).

⁴⁴ 한미일 국방장관회의 일본에서 최초 개최 // *군사세계*. 29.07.2024. URL: https://bemil.chosun.com/nbrd/bbs/view.html?b_bbs_id=10179&num=1099 (дата обращения: 09.11.2024).

⁴⁵ Истомин И. Треугольник США — Республика Корея — Япония в доктрине Байдена // *Дискуссионный клуб «Валдай»*. 2023. URL: <https://ru.valdaicloud.com/a/highlights/treugolnik-ssha-respublika-koreya-uaropiyu/> (дата обращения: 17.12.2024).

⁴⁶ Воронцов А. Рейнкарнация треугольника США — Япония — Южная Корея // *Дискуссионный клуб «Валдай»*. 2023. URL: <https://ru.valdaicloud.com/a/highlights/reinkarnatsiya-treugolnika/> (дата обращения: 03.12.2024).

⁴⁷ Япония, США и Южная Корея начали учения Freedom Edge // *РИА Новости*. 13.11.2024. URL: <https://ria.ru/20241113/ucheniya-1983432604.html> (дата обращения: 9.11.2024).

⁴⁸ 한미 국방장관 공조통화 "북러 불법 무기거래에 엄정 대처" // *MBC 뉴스*. 28.02.2024. URL: https://imnews.imbc.com/news/2024/politics/article/6575207_36431.html (дата обращения: 17.12.2024).

двигались тезисы о том, что «проблемы военно-технологической поддержки Россией КНДР подрывают мир и стабильность в ИТР»⁴⁹. Даже участие РК в работе саммита НАТО в июле 2024 г., по словам первого замглавы Управления нацбезопасности РК Ким Тхэ Хё, это «ответ на военное сотрудничество между Россией и КНДР». А замминистра обороны Ким Сон Хо 30 октября 2024 г. на Конференции альянса РК – США в Сеуле призвал «внимательно оценивать влияние военного сотрудничества России и Северной Кореи на изменения в стратегических и тактических возможностях Пхеньяна», увязав темпы развития союза РК и США с углублением связей между Россией и КНДР⁵⁰.

Не оставалась без внимания союзников и украинская тема. Сеул и Вашингтон подчеркивали, что РФ подрывает структуру международного порядка, основанного на правилах, и высказывали готовность поддерживать Киев в его противостоянии «несправедливой России, нарушающей суверенитет Украины»⁵¹. После вбросов информации о якобы имевшей место отправке КНДР воинского контингента для участия в СВО критическая риторика в отношении РФ усилилась. Президент РК рекомендовал правительству «сохранять бдительность и заняться управлением рисками» с учетом того, что «направление Пхеньяном не только оружия, но и войск для участия в войне на Украине может нанести ущерб безопасности РК»⁵².

С одной стороны, как справедливо отмечает Г. Толорая, «вероятный вывоз вооружений и военных из КНДР скорее должен быть на руку Сеулу»⁵³. Однако обеспокоенность южан очевидна: в условиях усиления в 2024 г. напряженности в межкорейских отношениях появление у Пхеньяна имеющих реальный опыт участия в боевых действиях воинских подразделений существенно увеличит уязвимость южнокорейских ВС, занятых исключительно тренировками по слаживанию с американскими коллегами.

* * *

2024 г. охарактеризовался серьезным обострением обстановки на КП. Далеко не последнюю роль в этом сыграло южнокорейско-американское «брязгание оружием», включая демонстрацию Пхеньяну американских ядерных средств. Как подчеркнул замглавы МИД РФ А. Руденко: «агрессивные провокационные действия США, в том числе военные маневры и создание военных альянсов, являются основным источником эскалации на КП и угрозой миру и безопасности в СВА»⁵⁴. Сеул, выступая за решение проблем

⁴⁹ '24년 한미 대량살상무기대응위원회(CWMDC) 결과 // 대한민국 국방부. 31.07.2024. URL: [https://www.mnd.go.kr/user/newsInUserRecord.action?siteId=mnd&page=13&newsId=I_669&newsSeq=I_82943&command=view&id=mnd_020500000000&findStartDate=&findEndDate=&findType=title&findWord=&findOrganSeq=" \(дата обращения: 17.12.2024\).](https://www.mnd.go.kr/user/newsInUserRecord.action?siteId=mnd&page=13&newsId=I_669&newsSeq=I_82943&command=view&id=mnd_020500000000&findStartDate=&findEndDate=&findType=title&findWord=&findOrganSeq=)

⁵⁰ “북 위협 대비, 한미동맹 태세 획기적인 강화 필요” // 국방일보. 31.10.2024. URL: https://www.mnd.go.kr/cop/kookbang/kookbangIiboView.do?siteId=mnd&pageIndex=5&findType=&findWord=&categoryCode=dema0003&boardSeq=41038&startDate=&endDate=&id=mnd_020101000000 (дата обращения: 13.12.2024).

⁵¹ 한미일, 다영역훈련 '프리덤 애지' 첫 실시한다 // 연합뉴스. 02.06.2024.

URL: <https://www.yna.co.kr/view/AKR20240602040651504?input=1195m> (дата обращения: 13.12.2024).

⁵² 윤 대통령 “러시아·북한 불법 군사야합, 우리 안보에 위해 가할 수 있어” // 대한민국 대통령실. 29.10.2024 URL: <https://www.korea.kr/news/policyNewsView.do?newsId=148935595> (дата обращения: 07.12.2024).

⁵³ КНДР впервые подтвердила оказание военной помощи России // РБК. 01.11.2024.

URL: <https://www.rbc.ru/politics/01/11/2024/6724c5559a79479952d30d00> (дата обращения: 11.12.2024).

⁵⁴ МИД России назвал источник эскалации на Корейском полуострове // РИА Новости. 04.02.2024. URL: <https://ria.ru/20240204/istochnik-1925302110.html> (дата обращения: 11.12.2024).

безопасности полуострова на основе исключительно южнокорейского видения, продолжал всестороннюю ориентацию на военный альянс с США, в том числе и потому, что, как верно заметил И. Дьячков, антиамериканских сил в немаргинальном южнокорейском истеблишменте нет⁵⁵. Принятые союзниками меры по институционализации стратегических связей, включая укрепление механизмов расширенного ядерного сдерживания КНДР и разработку документов по расширению сотрудничества в ИТР, позволяют им развивать всеобъемлющий глобальный союз.

Вместе с тем в 2025 г. весьма вероятным является приход к власти в РК оппозиционной демократической партии (ДП) «Тобуро» на смену консервативной администрации Юн Сок Ёля, спровоцировавшего внутриполитический кризис в стране в декабре 2024 г. В январе 2025 г. лидер Демпартии Ли Джэ Мён в беседе с временным поверенным в делах США в РК Джозефом Юном выступил за укрепление альянса с США⁵⁶. Кроме того, депутаты Нацсобрания РК от ДП приняли «Резолюцию о поддержке союза между РК и США»⁵⁷, в которой подчеркивается, что союз между странами стал основой мира на КП и ключевой осью безопасности в СВА. Такие шаги ДП, рассчитывающей на проведение президентских выборов в текущем году и победу на них, безусловно, имеют электоральную нагрузку. С другой стороны, в Демпартии надеются, что «президент Трамп, по всей видимости, возобновит переговоры с Северной Кореей»⁵⁸ и рассчитывают, что новая американская администрация и южнокорейские демократы согласованно будут направлять усилия на снижение напряженности на КП за счет налаживания каналов прямых контактов с Пхеньяном.

Сохранится, однако, асимметричность военно-политических отношений, и темпы дальнейшего углубления деятельности союза будут во многом зависеть от Вашингтона. Нельзя, например, исключать, что Д. Трамп вновь потребует от Сеула кардинально увеличить расходы на содержание американского контингента⁵⁹.

Южнокорейский плацдарм тем не менее будет оставаться для США важным с точки зрения сохранения военного присутствия в Восточной Азии, и Сеул, скорее всего, столкнется с попытками Вашингтона продавить своему контингенту на КП статус сил мобильного реагирования регионального значения. При этом прогнозируемая линия Вашингтона на усиление сдерживания Китая будет вести к усилению американского давления на Сеул⁶⁰ и расширению масштабов его вовлечения в деятельность на двусторонней основе и в миниформатах на пространстве ИТР.

⁵⁵ «Все силы — проамериканские»: военное положение не изменит союз Сеула и Вашингтона // RTVI. 04.12.2024. URL: <https://rtvi.com/stories/vse-sily-proamerikanskie-voennoe-polozhenie-ne-izmenit-soyuz-seula-i-vashingtona/> (дата обращения: 12.12.2024).

⁵⁶ 이제명, 美대사대리에 “자유민주진영 일원으로 한미동맹 강화” // Yonhap news. 22.01.2025. ГКДЖ <https://www.yna.co.kr/view/AKR20250122066700001> (дата обращения: 14.02.25). (дата обращения: 14.02.25).

⁵⁷ 민주당 '한미동맹 지지 결의안' 발의 // JoongAng Daily. 21.01.2025. URL: <https://www.joongang.co.kr/article/25309165> (дата обращения: 14.02.25).

⁵⁸ 민주당 홍기원 의원 “한미동맹 굳건...외교적 균형도 필요” // NewsPim. 13.02.25. URL: <https://www.newspim.com/news/view/20250213000811> (дата обращения: 14.02.25).

⁵⁹ Давыдов О.В. Южная Корея и американская стратегия свободной и открытой Индо-Пасифики // Мировая экономика и международные отношения. 2021. № 8. С. 31–40. DOI: 10.20542/0131–2227–2021–65–8–31–40

⁶⁰ Сагар В. Влияние соперничества между США и Китаем на лидерство «Группы двадцати»: возможности и проблемы // Вестник международных организаций. Т. 19. № 3. С. 7–30. DOI:10.17323/1996–7845–2024–03–01

Литература

- Волоцак В. Контуры новой военной политики Южной Кореи: опора на искусственный интеллект? // РСМД. 2023. URL: <https://russiangroup.ru/Analytics-and-Comments/columns/military-and-security/kontury-novoy-voennoy-politiki-yuzhnay-korei-opora-na-iskusstvennyy-intellekt/> (дата обращения: 23.11.2024).
- Волоцак В. Президентские выборы в США: чего ожидать государствам Корейского полуострова? // Россия в глобальной политике. 2024. URL: <https://globalaffairs.ru/articles/ssh-a-korei-volosshhak/> (дата обращения: 23.11.2024).
- Воронцов А. Реинкарнация треугольника США — Япония — Южная Корея // Валдай. 2023. URL: <https://ru.valdaiclub.com/a/highlights/reinkarnatsiya-treugolnika/> (дата обращения: 03.12.2024).
- Давыдов О.В. Американо-южнокорейский альянс: новые рубежи // ИМЭМО РАН. 2021. URL: <https://www.imemo.ru/publications/policy-briefs/text/american-south-korean-alliance-new-frontiers> (дата обращения: 17.12.2024).
- Давыдов О.В. Южная Корея и американская стратегия свободной и открытой Индо-Пасифики // Мировая экономика и международные отношения. 2021. № 8. С. 31–40. DOI: 10.20542/0131-2227-2021-65-8-31-40
- Иващенцов Г.А. Новые нюансы и акценты на Корейском полуострове // РСМД. 2024. URL: <https://russiangroup.ru/Analytics-and-Comments/Analytics/novye-nyuansy-i-aktsenty-na-koreyskom-poluostrove/> (дата обращения: 16.12.2024).
- Истомин И. Треугольник США — Республика Корея — Япония в доктрине Байдена // Дискуссионный клуб «Валдай». 2023. URL: <https://ru.valdaiclub.com/a/highlights/treugolnik-ssha-respublika-koreya-yauponija/> (дата обращения: 17.12.2024).
- Кортунов А. Саммит в Пхеньяне и новые приоритеты внешней политики России // РСМД. 2024. URL: <https://russiangroup.ru/Analytics-and-Comments/interview/sammit-v-pkhenyane-i-novye-priority-vneshney-politiki-rossii/> (дата обращения: 07.12.2024).
- Лукин А.Л. Конец стратегического одиночества КНДР? // Россия в глобальной политике. 2024. № 1. С. 126–143.
- Сагар В. Влияние соперничества между США и Китаем на лидерство «Группы двадцати»: возможности и проблемы // Вестник международных организаций. 2024. № 3. С. 7–30. DOI: 10.17323/1996-7845-2024-03-01
- Chung Yeji. Countering the Russia—North Korea alliance requires a policy shift in Washington // The East Asia Forum. 2024. DOI: 10.59425/eabc.1730584800.
- Defense Vision of the U.S.-ROK Alliance // US Department of Defense. 2023. URL: <https://www.defense.gov/News/Releases/Release/Article/3586528/defense-vision-of-the-us-rok-alliance/> (дата обращения: 07.12.2024).
- Kim So Jeong. ROK's new National cybersecurity strategy and its implications // Institute for National Security Strategy. 2024. No. 3. Pp. 1–7.
- Revere E. Strong ties, high anxiety: The US-Korean alliance ahead of the 2024 election // Brookings Institution. 2024. URL: <https://www.brookings.edu/articles/strong-ties-high-anxiety-the-us-korean-alliance-ahead-of-the-2024-election/> (дата обращения: 10.10.2024).
- The Yoon Suk Yeol Administration's National Security Strategy, 07.06.2023 // Office of the President of the Republic of Korea. URL: <https://www.president.go.kr/open/einfolist/hjDqANeZ> (дата обращения: 10.10.2024).
- Washington Declaration // The White House. 2023. URL: <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2023/04/26/washington-declaration-2/> (дата обращения: 10.10.2024).

Military-Political Relations between the Republic of Korea and the United States at the Present Stage

Alexey V. Maloletko

Assistant to the Vice-Rector of the Rector's Office, Moscow State Institute (University) of International Relations of the Ministry of Foreign Affairs of Russia (address: 76, Vernadskogo Av., Moscow, 119454, Russian Federation). ORCID: 0009-0005-5995-6474.

E-mail: al2628319@gmail.com

Received 19.01.2025.

Abstract:

The article analyzes the content of military-political cooperation between the Republic of Korea (ROK) and the United States in 2024 from the point of view of its compliance with allied obligations on mutual defense, countering the North Korean nuclear missile threat and ensuring peace in the Indo-Pacific region (IPR), outlined in the Washington Declaration adopted in 2023.

The allies took measures to strengthen the extended deterrence system, including the development of new conceptual documents related to nuclear and strategic planning, as well as the implementation of large-scale simulation and field exercises.

Consistent efforts have been made to extend the scope of bilateral activities beyond the Korean Peninsula (KP) to the entire IPR. The allies acted from the position of a global comprehensive alliance responsible for maintaining regional security. At the same time, their joint criticism of Beijing regarding its maritime policy, as well as of Russia in connection with its increasing scale of military-political cooperation with the DPRK, has been expressed on regular basis.

In general, 2024 can be perceived as a cloudless period of giving the relations of the ROK and the United States new qualitative characteristics of a "nuclear" and "global" alliance. These elements were built on the allied basis in the absence of any obstacles in the form of issues of cost sharing for the maintenance of the American Forces in the ROK and other problems that had previously significantly affected the dynamics of military-strategic cooperation. Taking into account the results of the past year, the article analyzes the prospects for the further development of the South Korean-American military-political alliance in 2025.

Key words:

Republic of Korea, USA, strategic alliance, nuclear deterrence, Indo-Pacific region.

For citation:

Maloletko A.V. Military-Political Relations between the Republic of Korea and the United States at the Present Stage // Far Eastern Studies. 2025. No. 2. Pp. 154–166. DOI: 10.31857/S0131281225020115.

References

- Chung Yeji.* Countering the Russia—North Korea alliance requires a policy shift in Washington. *The East Asia Forum.* 2024. DOI: 10.59425/eabc.1730584800
- Davydov O.V.* Amerikano-yuzhnokorejskij alyans novye rubezhi [The US-South Korean Alliance: new frontiers]. *IME"MO RAN.* 2021. URL: <https://www.imemo.ru/publications/policy-briefs/text/american-south-korean-alliance-new-frontiers> (accessed: 17.12.2024). (In Russ.)
- Davydov O.V.* Yuzhnaya Koreya i amerikanskaya strategiya svobodnoj i otkrytoj Indo-Pasifiki [South Korea and the American Strategy of Free and Open Indo-Pacific]. *Mirovaya ekonomika i mezhdunarodnye otnosheniya.* 2021. No. 8. S. 31–40. DOI: 10.20542/0131-2227-2021-65-8-31-40. (In Russ.)
- Defense Vision of the U.S.-ROK Alliance. *US Department of Defense.* 2023. URL: <https://www.defense.gov/News/Releases/Release/Article/3586528/defense-vision-of-the-us-rok-alliance/> (accessed: 07.12.2024).
- Istomin I.* Treugolnik SSHA — Respublika Koreya — Yaponiya v doktrine Bajdена [The USA—Republic of Korea—Japan Triangle in the Biden Doctrine]. *Diskussionnyj klub «Valdaj».* 2023. URL: <https://ru.valdaiclub.com/a/highlights/treugolnik-ssha-respublika-koreya-yaponiya/> (accessed: 17.12.2024). (In Russ.)

- Ivashencov G.A. Novye nyuansy i akcenty na Korejskom poluostrove [New nuances and accents on the Korean Peninsula]. RSMD. 2024. URL: <https://russiancouncil.ru/Analytics-and-comments/Analytics/novye-nyuansy-i-aktsenty-na-korejskom-poluostrove/> (accessed: 16.12.2024). (In Russ.)*
- Kim So Jeong. ROK's new National cybersecurity strategy and its implications. Institute for National Security Strategy. 2024. No. 3. Pp. 1–7.*
- Kortunov A. Sammit v Pxenyane i novye prioritety vneshnej politiki Rossii [The Pyongyang Summit and Russia's new foreign policy priorities]. RSMD. 2024. URL: <https://russiancouncil.ru/Analytics-and-comments/interview/sammit-v-pkhenyane-i-novye-prioritety-vneshney-politiki-rossii/> (accessed: 07.12.2024). (In Russ.)*
- Lukin A.L. Konec strategicheskogo odinochestva KNDR [The end of North Korea's strategic loneliness?]. Rossiya v globalnoj politike. 2024. No. 1. S. 126–143. (In Russ.)*
- Revere E. Strong ties, high anxiety: The US-Korean alliance ahead of the 2024 election. Brookings Institution. 2024. URL: <https://www.brookings.edu/articles/strong-ties-high-anxiety-the-us-korean-alliance-ahead-of-the-2024-election/> (accessed: 10.10.2024).*
- Sagar V. Vliyanie soperничestva mezhdru SShA i Kitaem na liderstvo «Gruppy dvadcati» vozmozhnosti i problem [The impact of the US-China rivalry on the leadership of the G20: opportunities and challenges]. Vestnik mezhdunarodnyx organizacij. 2024. No. 3. S. 7–30. DOI: 10.17323/1996-7845-2024-03-01. (In Russ.)*
- The Yoon Suk Yeol Administration's National Security Strategy, 07.06.2023. President of the Republic of Korea. URL: <https://www.president.go.kr/open/einfoList/hjDqANEZ> (accessed: 10.10.2024).*
- Voloshhak V. Kontury novoj voennoj politiki Yuzhnoj Korei opora na iskusstvennyj intellekt [The contours of South Korea's new military policy: reliance on artificial intelligence?]. RSMD. 2023. URL: <https://russiancouncil.ru/Analytics-and-comments/columns/military-and-security/kontury-novoy-voennoy-politiki-yuzhnoy-korei-opora-na-iskusstvennyy-intellekt/> (accessed: 23.11.2024). (In Russ.)*
- Voloshhak V. Prezidentskie vybory v SShA chego ozhidat gosudarstvam Korejskogo poluostrova [US presidential elections: what should the states of the Korean Peninsula expect?]. Rossiya v globalnoj politike. 2024. URL: <https://globalaffairs.ru/articles/ssa-korei-voloshhak/> (accessed: 23.11.2024). (In Russ.)*
- Voroncov A. Reinkarnaciya treugolnika SShA — Yaponiya — Yuzhnaya Koreya [The Reincarnation of the USA—Japan—South Korea Triangle]. Diskussionnyj klub «Valdaj». 2023. URL: <https://ru.valdaiclub.com/a/highlights/reinkarnatsiya-treugolnika/> (accessed: 03.12.2024). (In Russ.)*
- Washington Declaration. The White House. 2023. URL: <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2023/04/26/washington-declaration-2/> (accessed: 10.10.2024).*